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или о том, как совхоз «таежный» ушел в Заполярье

судьбу решил комитет обороны,
ольга вАвИлеНКо

Великая Отечественная 
война нанесла сельскому хо-
зяйству Красноярского края 
огромный урон. Колхозы и  со-
вхозы, не  имевшее финансовых 
средств, достаточного количе-
ства рабочей силы, техники, тя-
глового скота, настолько ослабли, 
что были не  в  состоянии обра-
батывать и  засевать значитель-
ную часть своих полей. Площади 
зерновых культур за годы войны 
сократились в крае с 1656 до 1012 
тыс. гектаров. Их урожайность 
за это время упала с 11,6 центнера 
до 6,1, в 1942 году было – 4,5. Вало-
вые сборы зерна уменьшились 
почти в 3 раза. Тракторный парк 
сократился на  треть, автомашин 
почти не  осталось, их тоже мо-
билизовали на  фронт. Скот вы-
нуждены были перевести на  го-
лодный паек. Только в  1942 году 
поголовье коров и быков умень-
шилось почти на  15%, свиней  – 
на  51, овец  – на  30. Аналогичное 
положение было и  в  хозяйствах 
Сухобузимского района. На полях 
и фермах 40 колхозов, сельхозар-
телей и  2 совхозов в  основном 
работали женщины, подростки 
и старики. Многие поля заросли 
бурьяном. Из-за острого недо-
статка тягловой силы колхозники 
использовали на  пахоте, других 
сельскохозяйственных работах 
и  перевозке грузов не  только 
быков, но и коров. А когда не хва-
тало скота, случалось, сами впря-
гались в  плуг. Пшеницу и  рожь 
жали серпами.

Но вот женщины, работав-
шие на  полях, стали замечать: 
движение на проселочной доро-
ге в  сторону совхоза «Таежный» 
с  каждым днем становится все 
оживленней. Одна за другой шли 
груженные доверху машины, ко-
торые в  ту пору были большой 
редкостью. Видно было и  пере-
мещение рабочей силы.

Никто не знал тогда, что еще 
18 мая 1942 года положение и ста-
тус совхоза «Таежный» коренным 

образом изменились. И  к  этому 
не  была причастна ни местная 
власть, ни краевая, ни Красно-
ярский трест молочных и свино-
водческих совхозов Наркомсов-
хоза СССР, в  систему которого 
входило хозяйство. В  это трудно 
поверить, но судьба затерянного 
на  сибирских просторах пред-
приятия решалась в  Москве. 
И  ни кем-нибудь, а  чрезвычай-
ным органом управления, обла-
давшим всей полнотой военной, 
политической и  хозяйственной 
власти в  СССР  – Государствен-
ным комитетом обороны во главе 
с И.В. Сталиным. Отчего же такое 
могло случиться? Шла кровопро-
литная война, и  какое значение 
для обороны страны могло иметь 
небольшое хозяйство с посевной 
площадью около 4 тысяч гекта-
ров, чтобы попасть в поле зрения 
ГКО? 

Попробуем найти разгадку, 
изучив секретное постановле-
ние Комитета обороны №1770с, 
изменившего судьбу совхоза 
«Таежный». Само его название 
неожиданно и к сельскому хозяй-
ству не имело никакого отноше-
ния. Звучит так – «Об увеличении 
производства никеля на Нориль-
ском никелевом комбинате Нар-
комата внутренних дел СССР». 
Правительство страны включило 
этот металл в список 27 стратеги-
ческих материалов, так как он ис-
пользовался при производстве 
сверхпрочных бронированных 
сплавов для тяжелой техники 
и  сверхлегких конструкций во-
енной авиации. С началом войны 
потребность в нем резко возрос-
ла, а запасы истощились, так как 
единственный импортер, Канада, 
прекратила поставки. Скорейшее 
увеличение производства отече-
ственного никеля стало не  про-
сто первоочередной, а жизненно 
важной для страны задачей. По-
тери на фронте были колоссаль-
ны. Никель выпускало несколько 
советских предприятий. Но наи-
более крупный, комбинат «Се-
вероникель» (Мончегорск), из-за 

быстрого продвижения врага 
пришлось разобрать и  эвакуи-
ровать. Оставались в строю ком-
бинат «Южуралникель», мало-
мощные Уфалейский и  Режский 
заводы. Норильск до войны про-
изводил малые партии промежу-
точного продукта – штейна (около 
15% никеля) и файнштейна (около 
30%). В  сентябре 1941 года ГКО 
приказал руководству Нориль-
ского комбината выдать электро-
литный никель к 1 мая 1942 года. 
В Заполярье уже зима. Как вести 
строительство в  экстремальных 
условиях вечной мерзлоты и не-
достатка ресурсов, обусловлен-
ного военным временем? Но 
от  того, справится ли комбинат 

с поставленной задачей, зависе-
ло положение на  фронте. Тяже-
лейшая зима 1942 года, крайнее 
напряжение сил. Морозы дости-
гали 40 градусов. Корпус Боль-
шого металлургического завода 
еще не достроили, но в ночь с 23 
на 24 февраля металлурги выда-
ли первую плавку. Через два ме-
сяца, 27 апреля, электролизный 
цех выгрузил первые пластины 
чистого никеля. Его и последую-
щие партии отправляли на мате-
рик самолетами.

18 мая Государственный ко-
митет обороны своим постанов-
лением установил для Нориль-
ского комбината программу 
по производству никеля с поме-
сячным графиком выпуска. Были 
приняты меры, обеспечивающие 
увеличение производственной 
мощности предприятия, опре-
делен объем капитальных работ 
по  строительству. Комитет обо-
роны обязал НКВД, в  систему 
которого входил комбинат и Но-
рильский ИТл, обеспечить пуск 
рафинировочного цеха, ТЭЦ, тур-
бины ВЭС, электролитного цеха, 
Красноярского аффинажного 
завода. Наркоматы-поставщики 
были обязаны выделять и  не-
медленно отгружать комбина-
ту необходимое оборудование 
и материалы. Выделялись допол-
нительные фонды. В  числе про-
чего, например, было два паро-
хода – «Котельников» и «Феликс», 
принадлежащие ранее Волго-
строю.

Только в навигацию 1942 года 
морским путем из  Архангельска 
до  Дудинки предстояло пере-
везти не  менее 15 тысяч тонн 
грузов, из Красноярска в Дудин-
ку – 85 тысяч тонн, в том числе 6 
тыс.тонн горючего, 32 тыс. тонн 
техматериалов, 4 тыс. тонн обо-
рудования, 5,5 тыс. тонн свежих 

овощей, 4 тыс. тонн сена, 2 тыс. 
голов живого крупного рогато-
го скота, 3,5 тыс. голов – мелкого. 
Наряду с  турбинами, моторге-
нераторами, узкоколейными 
рельсами и  прочими металлами 
шло снабжение Заполярья про-
довольственными и  промыш-
ленными товарами. Наркомат 
путей сообщения СССР обязали 
полностью обеспечивать подачу 
вагонов для перевозки грузов 
для комбината и  аффинажного 
завода. Прием, отправку и  про-
движение грузов приравняли 
к  воинским. НКВД имело право 
отбирать на  эвакобазах любое 
оборудование для комбината. 
Сроки исполнения в постановле-
нии были потрясающими. Напри-
мер, Госплану СССР нужно было 
в  10(!) дней рассмотреть заявки 
на  недостающее оборудование 
и  материалы и  определить по-
ставщиков, наркомату электро-
станций  – в  5-дневный(!) срок 
выделить турбину мощностью 
25 мгат и котел для ТЭЦ произво-
дительностью 160-200 тонн пара 
в  час. Часть оборудования и  ма-
териалов была отгружена уже к 1 
июля 1942 года. Напомню: поста-
новление вышло 18 мая.

(Окончание на стр. 13)

Александра Дмитриевна 
Богданчикова начала 

работать в совхозе в 1940 году, 
ей было в ту пору 16 лет. Отдала 
хозяйству более 40 лет, 18 из 
них была инспектором отдела 
кадров. 

Фото из альбома 
Богданчиковых

Постановление ГКО СССР от 18 мая 1942 года 

Алексей Филиппович 
Григорьев был 

заместителем начальника 
совхоза, возглавлял первое и 
третье отделения.                    

Фото из альбома его внучки 
И.А. Зуевой 

2015 год. Старожил Атаманово В.С. Белов рассказывает: в этом здании находился деревообделочный 
цех совхоза.                     

Фото автора
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Гордость страны

Судьбу решил комитет обороны,

Здравствуйте, уважаемая 
редакция! прочитал свежую га-
зету «сельская жизнь» №30 от 
28.07.2023. на второй странице 
напечатаны поздравления от 
врио губернатора красноярского 
края м.м. котюкова, председате-
ля Зс края а.и. Додатко и главы 
сухобузимского района а.В. ал-
пацкого, председателя район-
ного совета депутатов о.н. не-
красовой воинам-десантникам и 
ветеранам ВДВ в честь Дня Воз-
душно-десантных войск. 

ничего против не имею, при-
соединяюсь к поздравлениям. 
у меня старший брат служил в 
ВДВ, я активно сотрудничаю с 
ветеранскими организациями 
десантников, лично знаком со 
многими, сам неоднократно ор-
ганизовывал выступление вете-
ранов ВДВ в кадетских корпусах.

но почему же ничего не ска-
зано и нет поздравлений моря-
кам и ветеранам ВмФ в честь 
Дня Военно-морского флота рос-
сии, который страна отмечала 30 
июля. при всем уважении к ВДВ, 
которые созданы 93 года назад, 
наш Военно-морской флот, ос-
нованный петром I, уже 327 лет 
достойно защищает морские ру-
бежи нашей родины, показывая 
образцы стойкости, мужества и 
героизма!

и сегодня сотни краснояр-
цев несут нелегкую, но почетную 
морскую службу, а ветераны ВмФ 
передают славные флотские тра-
диции молодому поколению. В 
настоящее время в краснояр-
ске и красноярском крае нашли 
свою пристань многие служив-

шие ранее на флоте офицеры, 
мичманы, старшины и матросы. 
среди них есть даже командиры 
надводных кораблей и атомных 
подводных лодок.

у Военно-морского фло-
та россии богатая героическая 
история. В том числе есть при-
меры героизма военных моряков 
и на территории нашего края. 
красноярский край - единствен-
ное место за уралом, где в годы 
Великой отечественной войны 
велись настоящие боевые дей-
ствия, которые могли повлиять 
на весь ход войны.

25 августа 1942 года в карском 
море (в районе острова Белуха) 
героически погиб в бою с пре-
восходящим по силам немецким 
крейсером «адмирал Шеер» наш 
ледокольный пароход «алек-
сандр сибиряков». приняв не-
равный бой, советское судно за-
тонуло, но не сдалось, и моряки 
не спустили перед врагом флаг 
ВмФ (в бою героически погиб-
ли 79 моряков и полярников). а 
главное, с ледокольного парохо-
да успели передать радиограм-
му в штаб морских операций на 
Диксон о присутствии врага в на-
ших водах, и порт Диксон успел 
подготовиться к обороне. За этот 
подвиг ледокольный пароход 
«александр сибиряков» прозва-
ли «полярный варяг».

27 августа 1942 года моряки 
северного флота отразили на-
падение фашистского крейсера 
«адмирал Шеер» на порт Диксон 
(при этом 8 моряков погибло), 
и таким образом не допустили 
блокирования нашего северного 

морского пути. В этом году испол-
няется 81 год этому героическому, 
знаменательному для краснояр-
ского края событию.

В красноярске проживал и 
похоронен участник Великой от-
ечественной войны, последний 
Герой советского союза красно-
ярского края – легендарный мор-
ской пехотинец подполковник 
Дмитрий Дмитриевич мартынов 
(похоронен на аллее славы клад-
бища Бадалык).

В красноярском крае похоро-
нены два Героя россии - морские 
пехотинцы, погибшие на север-
ном кавказе: лейтенант В.В. Бо-
ровиков и мичман а.н. Захарчук 
(при всем уважении к воинам-де-
сантникам-красноярцам, среди 
них нет Героев россии).

еще один Герой россии алек-
сандр александрович рыжиков 
(родился 27.05.1960 в кононово) - 
командир омон, подполковник 
милиции, погиб 07.01.2000 в Чеч-
не, прикрывая отход подчинен-
ных. мало кто знает, что с 1979 по 
1982 годы он проходил срочную 
службу в Военно-морском флоте 
(приморский край), там и зака-
лился его характер.

красноярский край традици-
онно является важным постав-
щиком кадров для нашего Воен-
но-морского флота, в том числе 
матросов срочной и контрактной 
службы для тихоокеанского фло-
та, многие из них попадают на 
флот из красноярского речного 
училища.

В красноярском крае есть 
канский морской кадетский кор-
пус, который готовит будущих 

офицеров ВмФ, также в канске 
находится арсенал ВмФ, где слу-
жат многие действующие офице-
ры ВмФ.

В красноярске находится ле-
гендарный завод красмаш, кото-
рый неразрывно связан с нашим 
Военно-морским флотом, а в во-
енной приемке завода служат 
действующие офицеры ВмФ.

Более 30 лет активно рабо-
тает по объединению ветера-
нов ВмФ красноярского края и 
патриотическому воспитанию 
молодежи красноярская реги-
ональная общественная орга-
низация ветеранов ВмФ - самая 
многочисленная и активная сре-
ди ветеранских организаций в 
краевом совете ветеранов и в 
общественной палате ветеранов 
красноярского края.

В сухобузимском районе бо-
лее 20 лет председателем рай-
онного совета ветеранов был 
п.и. орловцев – ветеран ВоВ, 
морской пехотинец, который за-
щищал дальневосточные рубежи 
нашей родины. 

В этом году в нашей стране 
произойдет знаменательное со-
бытие – подъем флага ВмФ и 
передача в состав Военно-мор-
ского флота новейшей многоце-
левой атомной ракетной подво-
дной лодки «красноярск».

В селе сухобузимском есть 
дом, где временно проживает 
бывший заместитель командира 
атомной подводной лодки «крас-
ноярск» (предыдущего поколе-
ния), капитан 1 ранга а.а. Бардаев 
(ныне глава администрации ле-
нинского района г. красноярска).

В период проведения сВо 
на украине указом президента 
россии из всех войсковых частей 
наших Вооруженных сил толь-
ко три соединения ВмФ россии 
были удостоены почетного зва-
ния «Гвардейские» - за «массо-
вый героизм и отвагу, стойкость и 
мужество, проявленные личным 
составом в боевых действиях 
по защите отечества и государ-
ственных интересов в условиях 
вооруженных конфликтов», это 
155-я и 40-я отдельные бригады 
морской пехоты тихоокеанского 
флота и 126-я отдельная бригада 
береговой обороны Черномор-
ского флота.

30 июля в День Военно-мор-
ского флота в санкт-петербурге 
прошел традиционный ежегод-
ный главный Военно-морской 
парад, принимал который лично 
Верховный Главнокомандую-
щий – президент россии В.В. пу-
тин. В нынешней обстановке как 
никогда важно патриотическое 
воспитание граждан, особенно 
подрастающего поколения, на 
примерах героических защитни-
ков родины и славных традиций 
нашего Военно-морского флота. 
Военно-морской флот – не про-
сто славная история и бесчис-
ленные подвиги, это настоящая 
гордость нашей страны.

Сергей ОРЛОВЦеВ, 
заместитель председателя

 кРОО «Ветеранов ВМФ»,
капитан 1 ранга запаса  

(Окончание. Нач. на стр. 5)

на баржах по  енисею 
из  красноярска в  Дудинку до-
ставили 12 тысяч человек, в  ос-
новном это были заключенные. 
естественно, резко возросла по-
требность в  продуктах питания. 
комбинату было выделено с  от-
грузкой не позднее 25 сентября 
1942 года только картофеля 4000 
тонн, овощей  – 1200 и  дополни-
тельно в IV квартале – 1300 тонн 
картофеля для переработки 
в красноярске.

Для децентрализованных за-
готовок молочных продуктов и 
овощей норильскому комбинату 
выделили четыре района в крас-
ноярском крае и один район в 
узбекской сср – для децзагото-
вок фруктов. 

а вот и 26 пункт постановле-
ния – «обязать Наркомсовхозов 
передать Норильскому комби-
нату совхоз «таежный» в крас-
ноярском крае по балансу со 
всем инвентарем и поголовьем» 
[2. л.108].

1 июня 1942 года комбинат 
принял совхоз в качестве са-
мостоятельного хозрасчетного 
подразделения с законченным 
балансом и расчетным счетом в 
Госбанке. о том, как дальше раз-
вивались события, я узнала из 
приказов (решений) начальника 

норильского комбината и лаге-
ря нкВД ссср, в ту пору ст. лей-
тенанта госбезопасности алек-
сандра алексеевича панюкова, 
копии которых по моей просьбе 
прислал норильский городской 
архив. Вот документ от 30 июня 
1942 года – о производственной 
деятельности и организацион-
ном устройстве совхоза «таеж-
ный» [2. лл.106-110].

из него следует, что хозяй-
ство принято от мясомолтреста 
наркомсовхоза ссср по балан-
су на 1.06. 1942. оно состояло из 
трех отделений, имело также 
автогараж, стройотдел, электро-

станцию, мельницу, мастерскую 
капитального ремонта, 3 хлебо-
пекарни, 4 магазина, 4 столовые 
и 4 лагкомандировки.

руководство комбината уста-
новило для «таежного» товарное 
овоще-мясо-молочное направле-
ние. сельскохозяйственный от-
дел комбината, которому совхоз 
непосредственно подчинялся, 
разработал программу произ-
водства, обеспечив необходи-
мый размер оборотных средств. 
Директором «таежного» и одно-
временно начальником лагпун-
кта назначили павла никифоро-
вича пересыпкина. Должность 

заместителя директора по полит-
части занял а.и. иванов, главного 
зоотехника – и.и. лунев, старше-
го прораба – В.п. москвин, глав-
ного инженера – и.н. прохоров, 
главного бухгалтера – к.о. ко-
ротков. Да, чтобы обеспечить со-
вхоз бесплатной рабсилой, при 
нем создан отдельный лагерный 
пункт. Заключенных этапирова-
ли из красноярска. первое, что 
начали строить на центральной 
усадьбе и трех отделениях хозяй-
ства – дезинфекционные камеры. 
они были необходимы, чтобы не 
допустить в лагере вспышки ин-
фекционных заболеваний

многие годы считалось, что 
первый лагерь появился в атама-
ново именно в 1942 году. но не-
сколько лет назад информацион-
ный центр Главного управления 
мВД россии по красноярскому 
краю в ответ на один из моих за-
просов в официальном письме 
неожиданно сообщил, что со-
вхоз «таежный» попал в систему 
нкВД в 1935 году. Видимо, это 
случилось, когда он стал подсоб-
ным хозяйством Главного управ-
ления северного морского пути 
(Гусмп). поэтому на территории 
совхоза к 1942 году уже были ба-
раки для заключенных.

(Продолжение следует)

Примечания
1.https://www.prlib.ru/item/1346876 

постановление Гко ссср № 1770с 
.об увеличении производства никеля 
на норильском никелевом комбина-
те наркомата внутренних дел | пре-
зидентская библиотека имени Б.н. 
ельцина.

2. норильский городской архив. 
Ф.р. 11. оп.1. Д.196. решение начальни-
ка норильского комбината и лагеря 
нкВД ссср от 30 июня 1942 г. «по во-
просу производственной деятельно-
сти и организационного устройства 
совхоза «таежный» норильского ком-
бината.
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